## Futuro gabinete, el gran ausente en la campaña al balotaje en Guatemala

**SputnikNews** 

17-08-2023

CIUDAD DE GUATEMALA (Sputnik) — El posible gabinete de Gobierno que asumirá en Guatemala en enero próximo es un misterio, pues ninguno de los candidatos al balotaje presidencial adelantó sus propuestas, quizás para evitar rechazos anticipados, declaró a Sputnik el politólogo y consultor Jahir Dabroy.

"Tanto Bernardo Arévalo [Movimiento Semilla, centroizquierda] como Sandra Torres [Unidad Nacional de la Esperanza, UNE, conservadora] descartaron un tema [el gabinete] que podía generar rechazo de algún actor previo a la contienda", reflexionó Dabroy, máster en Políticas Públicas por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

El académico señaló que la carrera hacia la segunda vuelta electoral, este 20 de agosto, se concentró entre las dos figuras presidenciales, pues "los equipos de gobierno no han sido demandados por diferentes sectores, son pocos quienes han solicitado la presentación de los potenciales miembros".

Para el también coordinador del Departamento de Investigaciones Sociopolíticas de la Asociación de Investigación y Estudios Sociales (ASIES), la exposición de posibles nombres entraña un riesgo de desgaste de cara a una transición relativamente larga, entre agosto y enero de 2024.

"Tenemos un proceso de transición bastante largo que también podría afectar a la figura presidencial por algún señalamiento o

cuestionamiento que se pueda dar a algún potencial miembro de gabinete", enfatizó.

Dabroy consideró que los presidenciables también están reservando sus nominaciones en función de los procesos de negociación que se puedan dar con diferentes actores, no solo con miembros del propio partido.

## "Gane quien gane el balotaje, en Guatemala ya perdió la democracia"

"Depende mucho de las alianzas que se hayan ido concertando con diferentes sectores, incluyendo otras organizaciones políticas si fuese el caso, sector privado organizado y sociedad civil", comentó.

## **Retos**

Gane quien gane este 20 de agosto, entre sus retos para gobernar destacan **combatir el desempleo**, la **corrupción y el alto costo de vida**, recuperar la credibilidad de las instituciones y frenar la inseguridad.

Torres prometió expandir los programas sociales del país, una propuesta que cala principalmente en sectores rurales que se beneficiaron de los bonos en efectivo y otros beneficios que patrocinó la candidata durante sus años como primera dama, cuando su exesposo Álvaro Colom gobernó, de 2008 a 2012.

La representante de la UNE también propone medidas de mano dura contra la delincuencia, al estilo de las implementadas por el presidente salvadoreño, Nayib Bukele, aunque tiene en su contra el llamado "antivoto", esto es, la determinación del elector de votar por cualquiera menos por ella.

## Guatemala está a las puertas de un cambio político histórico

Arévalo, por su parte, apunta a una administración más racional del erario estatal, y más rigor en la concesión de contratos públicos, como estrategia para atacar a la corrupción en su fuente.

También propone rescatar a los periodistas, jueces y fiscales forzados a huir del país después que el llamado **Pacto de Corruptos** (alianza de políticos, empresarios y crimen organizado que cooptan al Estado) consiguiera cerrar en 2019 la Comisión Internacional Contra la Impunidad en Guatemala.

La gobernanza será complicada, sobre todo para Arévalo, pues el aún oficialista partido Vamos (derechista) tendrá la mayor bancada en el Congreso, escoltado por UNE.